

1619.

*ORDRE de la Conception de la bienheureuse
vierge Marie immaculée. (FRANCE.)*

Institué par Charles Gonzague de Clèves, duc de Nevers, et Adolphe, comte d'Athlan, pour honorer la conception de la Vierge, sous l'invocation de l'archange saint Michel.

Cet ordre imposoit les vœux de pauvreté et de chasteté conjugale, avec le serment d'être fidèle au saint siège et au pape, et d'aller, à la première réquisition, combattre les infidèles et les hérétiques.

Permis au grand-maître de recevoir des chevaliers nobles ou de famille honorable, mariés ou non mariés, de recevoir aussi des archevêques, évêques, et autres ecclésiastiques en dignité.

Les chevaliers portoient au cou une croix émaillée de bleu, où, d'un côté, étoit l'image de la conception de la sainte Vierge, entourée de rayons; et, de l'autre, l'image de saint Michel, perçant, de sa main gauche, avec une lance en forme de croix, le dragon renversé sous ses pieds,

et tenant , à la droite , une épée , où on lisoit ces mots , *quis ut Deus ?* qui est semblable à Dieu ? et cette croix étoit attachée à un cordon bleu tissu d'or. *Voyez page 247 , pl. XVIII , n° 2.*

1632.

ORDRE de Marie - Eléonore. (SUÈDE.)

Créé par Marie - Eléonore , reine de Suède , après la mort du grand Gustave - Adolphe , son époux , qui fut tué dans les champs de Lutzen , en Saxe , le 16 novembre 1632.

Cette princesse établit cet ordre pour être un monument durable de sa douleur.

Sa marque caractéristique fut un cœur couronné , représentant le tombeau de Gustave , avec cette inscription autour , *post mortem triumpho , in morte mea vici , multis despectus magnalia feci* , je triomphe après la mort , j'ai vaincu en mourant ; dédaigné de plusieurs (1) , j'ai fait de grandes choses.

(1) Pendant la guerre de 1625 à 1630 , entre les Polonais et les Suédois , la maison d'Autriche s'étoit emparée